

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 59 (1914)
Heft: 5

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: F.F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

8 de montagne, 7 compagnies et 86 sections d'ouvriers d'artillerie de types divers.

Toutes ces batteries seront réparties en :

Neuf régiments d'artillerie à pied ; 5 régiments d'artillerie lourde, 62 régiments de campagne, 2 régiments d'artillerie de montagne en France, 10 groupes autonomes, dont 2 à pied et 8 de campagne et de montagne, dans l'Afrique du Nord. Des régiments d'artillerie à pied pourront être transformés en régiments d'artillerie lourde, par décret.

Génie. — Le génie donnera :

71 compagnies de sapeurs de campagne, dont 7 de pontonniers en France ; 10 *idem* dans l'Afrique du Nord.

16 compagnies de sapeurs de place, dont 1 en Tunisie.

14 compagnies de sapeurs-conducteurs, dont 2 en Afrique.

19 compagnies de chemins de fer, dont 3 en Afrique du Nord.

14 compagnies de sapeurs télégraphistes, dont 12 en France et 2 dans l'Afrique du Nord.

3 compagnies de sapeurs radiotélégraphistes, dont 2 en France et 1 en Afrique.

22 sections de projecteurs pour les opérations de nuit.

12 détachements de sapeurs affectés aux groupes alpins.

10 détachements de sapeurs cyclistes pour nos 10 divisions de cavalerie.

Des détachements de sapeurs télégraphistes de places fortes de France et du réseau de l'Afrique du Nord ; des détachements de sapeurs colombophiles.

Toutes ces troupes seront réparties en : 9 régiments de sapeurs de campagne et de place dont 3 à 2 bataillons pour les unités stationnées à la frontière du nord-est, et 6 bataillons formant corps dont 1 à Belfort, 1 à Besançon, 1 en Algérie, 1 en Tunisie et 2 au Maroc. 1 régiment de sapeurs de chemins de fer, 1 régiment de sapeurs télégraphistes.



BIBLIOGRAPHIE

La restauration de la République de Genève, par Ed. CHAPUISAT. Une brochure illustrée de 48 pages gr. In-8. Edition Atar, Genève, 1914. Prix 1 fr.

Cette brochure est un élégant tirage à part d'un article de la

Bibliothèque universelle. Elle résume, dans les termes les plus heureux, les événements dont Genève fut le théâtre, du 15 avril 1798, date de l'annexion à la France, au 12 septembre 1814, où l'union de Genève et de la Suisse fut officiellement consommée. La conquête, la domination, la délivrance, tels sont les trois chapitres de ce récit, un des plus concis et en même temps l'un des plus agréables à lire, dans sa sobriété distinguée, de ceux qui aient été publiés ces derniers temps. A ceux de nos camarades qui, avant les fêtes du centenaire, désirent se faire rapidement une idée nette de la période historique qu'elles vont célébrer, nous ne saurions conseiller un exposé mieux conçu et de nature à les renseigner de façon plus claire et plus exacte.

F. F.

Répertoire alphabétique des termes militaires allemands, traduits et accompagnés de notices explicatives sur l'organisation de l'armée et de la marine de l'Empire allemand, par M. ROY. 5^e édition, augmentée et mise à jour par le capitaine A. BOURGEOIS.— Un volume in-12. Berger-Levrault, Paris. — Prix, 3 fr. 50.

Plus d'un traducteur d'écrits militaires allemands apprendra avec satisfaction la réédition de ce petit répertoire qui s'est préoccupé non seulement de traduire les termes militaires allemands, mais encore et surtout de les définir. Ceux de ces termes qui présentent un intérêt particulier sont suivis de notices explicatives sur les objets ou sur l'organisation du personnel et du service qu'ils désignent.

Supplément à l'infanterie en un volume. Fascicule relatif au *service en campagne*. Conforme au décret du 2 décembre 1913. Paris, 1914. Chapelot, éditeur.

A diverses reprises nous avons signalé avec éloges les publications de l'auteur anonyme du présent fascicule : *L'infanterie en cent pages*, *L'infanterie en un volume. Le service en campagne* leur fait suite. C'est un commentaire, par articles, du récent décret français sur le service des armées en campagne.

Du même auteur, vient également de paraître chez Chapelot le *Petit manuel illustré du soldat*, qui présente tour à tour le soldat en tirailleur, en sentinelle, en patrouilleur, dans le groupe, etc. En première page trois sentences résument les intentions de la brochure : « Le soldat doit moins savoir dire que savoir faire. » « Savoir, c'est pouvoir. » « S'instruire pour vaincre. » A consulter par nos officiers et sous-officiers appelés à une école de recrues d'infanterie.

Die General und Spezialkarten von Österreich-Ungarn, Deutschland (Bayern), Italien und der Schweiz, von Orestes RITTER v. BISCHOFF. 2 broch. petit in-8°. Vienne, 1914. L.-W. Seidel und Sohn.

La première de ces brochures étudie la lecture des cartes ; la seconde, leur établissement et les procédés de reproduction. Très intéressant, le tableau des modèles comparatifs tirés des atlas austro-hongrois (75 000 et 200 000), allemand (100 000), bavarois (50 000), italien (100 000) et suisse (100 000 et 50 000). Un second tableau donne la comparaison des signes conventionnels.

Die Orientirung im Freien, von Orestes RITTER v. BISCHOFF. Brochure petit in-8°. Vienne, 1913. L.-W. Seidel und Sohn.

Enumération et résumé des différents modes d'orientation, avec ou sans instruments, avec ou sans la carte, de jour et de nuit, dans les bois. Un chapitre spécial est consacré à l'exposé des procédés pratiques de mensuration et d'estimation des distances et des altitudes.

LIVRES REÇUS

Au pays de la poudre, par le capitaine CECCALDI (L. Fournier). — Récit de la campagne faite avec les « Joyeux », c'est-à-dire avec l'infanterie légère d'Afrique (1^{re} compagnie du 3^e bataillon), en 1911-1912, dans le Maroc occidental.

Discours, de M. Adolphe CHÉRON (Charles Lavauzelle). — M. Adolphe Chéron n'est pas l'ancien sous-secrétaire d'Etat à la guerre. Il n'est que son homonyme. Il a fondé et il préside la « Fédération des sociétés de préparation militaire du département de la Seine. »

Vade-mecum du commandant de compagnie, par le capitaine PIET DE LESTRADE, du 138^e régiment d'infanterie (Charles Lavauzelle). — Cet ouvrage, dont le titre indique suffisamment l'objet, en est à sa deuxième édition, celle-ci ayant été mise à jour le 1^{er} avril 1914.

Au temps de l'Epopée... Lettres de DUPONT D'HERTAL, chef d'état-major à la Grande Armée, publiées par A. VAILLANT (Chapelot). — Correspondance fort agréable, touchante et sympathique, qu'on lira avec un vif plaisir, mais dont on ne pourra tirer qu'un faible parti au point de vue historique et au point de vue militaire.

Bonaparte, lieutenant en second, par le lieutenant L. CARESME (Berger-Levrault). — Petite monographie très captivante et bien faite, encore qu'elle ne nous apprenne rien de bien nouveau.

Petit questionnaire à l'usage des gradés et soldats des sections de mitrailleuses, par le lieutenant ROUDIL (Berger-Levrault). — Le titre dit assez ce que contient la brochure.

La compagnie du fou Bollivey (Chapelot). — Le capitaine Bollivey peut passer pour fou, parce qu'il a des idées originales sur la façon de mener de front, d'associer, dans sa compagnie, l'instruction et l'administration. Mais il se peut aussi qu'on le trouve très sensé et même profond.

Napoléon au camp de Boulogne, par le capitaine de réserve Maurice BOLLET, du 51^e d'infanterie (Librairie Ambert). — Cette étude, qui n'est d'ailleurs pas la première monographie consacrée au sujet, présente pourtant du nouveau, grâce aux renseignements

inédits que l'auteur a puisés dans les archives de la ville de Boulogne.

La fortification dans la guerre napoléonienne, par le général CAMON (Berger-Levrault). — Le général Camon s'est fait une spécialité de l'étude des procédés de guerre du grand maître en art militaire. Il s'occupe aujourd'hui non seulement des idées de celui-ci sur les ouvrages de fortification et sur leur emploi, mais encore des principes qu'il a formulés sur l'organisation défensive des théâtres de guerre isolés.

Murat, par A. DE TARLÉ (Chapelot). — Cette monographie inaugure dignement la collection des *Grands hommes de guerre*, que la maison Chapelot se propose de publier.

Questions de critique militaire et d'actualité (6^e série), par le général BONNAL (Chapelot). — L'éminent écrivain continue à réunir en volume les articles d'inégale valeur, d'inégal intérêt, que lui inspirent des événements récents, des livres nouveaux, des pièces de théâtre ou la rencontre de certaines personnes.

Essai sur la doctrine militaire allemande, par le capitaine M. DAILLE, breveté d'état-major (Berger-Levrault). — Réfutation des conclusions auxquelles arrive, dans *Cannæ*, le feld-maréchal comte Schlieffen. Cet Allemand en tient pour le concept allemand. L'officier français en tient pour le concept français qui peut se résumer ainsi : prévenir l'offensive de l'adversaire par une offensive prompte comme la foudre et énergiquement poursuivie.

Manuel d'hygiène pratique, par le Dr B. BOURSIAC (Charles-Lavauzelle). — Ce manuel, écrit à l'usage des sociétés de préparation militaire et des jeunes soldats, en est à sa troisième édition. Il répond aux préoccupations qu'inspire en ce moment l'état sanitaire dans l'armée française.

Neutralité belge et invasion allemande, par M. le sénateur Maxime LECOMTE, et le lieutenant-colonel Camille LÉVI, breveté d'état-major (Charles-Lavauzelle). — La possibilité d'une offensive de l'Allemagne par le nord sur le territoire français est fréquemment envisagée, et la prudence conseille, en effet, d'admettre cette hypothèse. Les auteurs examinent moins si elle est probable que si elle est possible. Ils étudient les modalités de sa réalisation, et ils partent de là pour conclure à l'emploi de moyens appropriés pour y parer.

Duroc, par le commandant Jean DE LA TOUR (Chapelot). — Biographie du duc de Frioul, de qui la vie, le caractère et le rôle sont, en général, assez peu connus.

Montbrun, par le capitaine A. LEDRU (Fournier). — Le titre de cette brochure est un peu trompeur. Il n'y est question que du rôle, d'ailleurs très intéressant, joué par le célèbre général de cavalerie pendant la campagne de 1809.

Mon brave régiment, par Louis ALBINI (Berger-Levrault). — Monument élevé à la gloire du 3^e zouaves, dans une pieuse intention. Ces « récits et chroniques de guerre » n'ont qu'une médiocre valeur documentaire.

Un méconnu : le général Trochu, par VITAL CARTIER (Perrin). — Essai de réhabilitation de l'ancien chef du gouvernement de la Défense nationale. Le talent de l'auteur n'égale pas sa bonne volonté, et le livre, d'ailleurs intéressant, n'emporte pas la conviction, comme il le voudrait, comme on le désirerait.

Pour la défense nationale, par Alexandre MILLERAND (Fasquelle). — Dans ce volume, l'ancien ministre de la guerre a réuni tous les documents (discours, actes officiels) qui se rapportent à l'année qu'il a passée à la tête de l'armée (14 janvier 1912-12 janvier 1913). Il est regrettable qu'il n'ait pas accompagné cette publication de commentaires qui situent, en quelque sorte, son œuvre qui la rattachent à ce qui l'a précédée ou qui l'en différencient.

Le général de division Martimprey, par le général DERRÉCAGAIX (Chapelot). — Bonne étude d'un chef d'état-major, faite par un officier d'état-major.

Liao-Yang, par le capitaine BERTIN (Chapelot). — Ce récit de six mois de manœuvres et de la bataille qui en a été le couronnement est dû à un officier qui a passé de longues années au Japon et qui doit une compétence spéciale à ce séjour chez l'un des belligérants.

Méthode d'instruction d'un groupe d'infanterie, par le commandant ROYÉ (Chapelot). — L'auteur, qui a été pendant cinq ans instructeur au camp du Ruchard, et qui a ainsi donné l'enseignement à plus de 3500 officiers, aspirants et sous-officiers, a résumé dans ce volume l'expérience qu'il a acquise dans la formation du chef de groupe dans son double rôle de conducteur et d'instructeur.

Topologie, par le général BERTHAULT (Chapelot). — Sous ce titre l'ancien directeur du Service géographique de l'armée française entend la science du terrain. Il consacre à cette étude un gros et savant ouvrage, accompagné d'un album de 282 planches.

La guerre dans les Vosges et en moyenne montagne, par le colonel R.-J. FRISCH (Berger-Levrault). — Bon résumé, sous la forme d'une brochure d'un format réduit, des principes admis pour la conduite des opérations en montagne. Recommandé à nos officiers alpins.

Wiederholungsbuch der Waffenlehre, par F. WILLE (Eisenschmidt, Berlin). — Aide-mémoire très complet de tout ce qui intéresse le tir de l'infanterie et de l'artillerie, balistique et construction des armes. Ce volume en est à sa 3^e édition, mise à jour à 1914.